

VOYAGE MADAGASCAR

COMPTE RENDU DE MISSION DU 9 AU 24 JUIN 2010

Participants :

Annick PATTIN
Dominique PATTIN
Cédric PATTIN
Colette BELTRAMI
Alain BELTRAMI

09/06

Départ dans la soirée d'Orly Sud sur un vol Corsairfly. Nous enregistrons 220 KG de bagages soutes, sans supplément. (réservation par Raptim ou par Go Voyages avec une demande d'exonération auprès de Corsair)

10/06

Arrivée à Tana à 10H30. Nous récupérons nos bagages et après quelques petits soucis en douane (mais Annick qui connaît bien le pays ne lâchera pas un centime) nous retrouvons Sidonie, la référente de Tamatave et son bébé et Mihaja, la référente de Tana.



Il nous faut prendre plusieurs taxis car un est déjà occupé par tous les bagages.
Nous passons quelques heures chez Mihaja.

Tri des bagages, Annick les récupèrera lors du retour sur Tana pour la suite de son voyage.
Nous donnons des médicaments à Sidonie qui est médecin dans un hôpital de la région de Tamatave et qui n'a aucun médicament.

18H30 . Départ en taxi brousse pour Majunga. Le voyage doit durer 12 heures.

20H30. Le taxi s'arrête. Barre de torsion cassée. On apprend que quelqu'un doit venir de Tana pour réparer.

Nous repartirons finalement à 1H00 du matin.

Arrêt en pleine nuit dans un village sans lumière. Tout est fermé. Le chauffeur tape aux volets d'une maison. C'est un restaurant qui accepte de nous donner à manger. Dîner aux chandelles avec poulet et riz.



11/06

Arrivée à Majunga à 11H30. Le voyage a finalement duré 17 heures. Nous nous rendons directement à la pension de famille " Au bon coin " située dans le quartier de Tsaramandroso, là où habitent quelques enfants parrainés. La pension paraît luxueuse à côté de la plupart des maisons du quartier. Il y a bien quelques rats qui trottent de temps en temps dans la cour, mais on s'y habitue très vite.



L'après-midi nous rencontrons Georgette, référente de Majunga et nous faisons un petit tour du quartier.

Première rencontre avec des enfants parrainés dont Joëlla la filleule de Colette.



Steffi Graff (à gauche) Joëlla (au milieu)



La famille de Georgina
Elodie Christina (Héri) Malala et Sidonie

Ce sont de grands moments de bonheur. Les enfants et les mamans sont tout sourire, certes un peu timides pour cette première rencontre. Des vazahas dans leur quartier, qui les prennent dans leurs bras et qui les embrassent, faut dire qu'on ne voit pas beaucoup, voire pas du tout, de blancs dans ce quartier de Tsaramandroso. Mais cette timidité disparaîtra dès le lendemain et tous les jours l'accueil sera extraordinaire, plein de chaleur et de bonheur.

Le soir, dîner sur le front de mer. On y trouve des cantines populaires avec brochettes de zébu, crevettes, poulet, bananes grillées, manioc, crêpes à la noix de coco. Tout est cuit au barbecue, le seul moyen de cuisson étant le charbon de bois. Le tout pour 1,20 € par personne, THB (la bière locale) et eau comprises.

12/06

Le matin, tri des vêtements et des jouets à donner aux familles parrainées.

L'après-midi, on se retrouve chez Georgette pour la distribution des parrainages, des vêtements et des cadeaux que nous avons apportés de la part des parrains et marraines.

Un rappel des règles de parrainage est fait, traduit en malgache par Georgette. Un point est fait sur la scolarité de chaque enfant.

Séance photo avec chaque enfant présent.

De gauche à droite, en haut, en bas



Narcia (Linda), Aline Chantal Joëlla
Steve Steffy Graff



Emma Poopy Dorette Edmine
Marie- Dorothée, la maman



Hery Laingo Jocelyne (la maman)
Tsiry Tsiky



la maman, Sylvie Toky



Saïd Bodo, la maman, Christophe
Marie-Claire Marie-Gisèle Herisson



Georgina la maman, Sidonie
Christina Elodie (Héri)Malala



Marie Hélène



Et voilà tous ceux qui étaient présents.

En soirée, Alain et Colette emmènent Joëlla, la filleule de Colette, et sa sœur (Linda) Narcia acheter quelques vêtements. Elles ont du mal à choisir parce que un pantalon à 20 ariary (environ 8 €) c'est trop cher. Hé oui !!! Mais on est aussi ici pour gâter un peu nos filleuls. Finalement on arrivera quand même à acheter quelques pantalons, hauts et chaussures.

Le soir, re-dîner brochettes en bord de mer. Pourquoi se priver pour 1.2 € ? Nous avons emmené Joëlla et Narcia avec nous, alors on se fait une petite séance glaces.

13/06

DIMANCHE. C'est le grand jour. Sortie PLAGE avec tous les enfants et les mamans.

Beaucoup d'enfants ont mis les vêtements que nous avons distribués la veille, comme quoi ! Dès que le bus démarre, tout le monde se met à chanter des chants malgaches. Et ça durera tout le long du trajet. Que du bonheur. L'émotion est vraiment très forte. Pour la plupart, la seule sortie qu'ils font est quand des membres de LYO viennent et les emmènent à la plage. Et là, nous pouvons vous assurer que c'est un grand moment.



Baignade avec tous les enfants, jeux. Repas, nous avons apporté de quoi faire des sandwiches pour tout le monde mais les mamans avaient également apporté à manger. Alors chacune partage à manger avec nous et nous apporte l'une une assiette de riz avec un poisson, l'autre une assiette de riz avec de la viande.

Séance photos pour les enfants qui n'étaient pas là lors de la distribution du parrainage.



Béma Monira Mota

Monira
Sylvia, l'aînée



Kassim



Et puis la traditionnelle photo de groupe



Le retour se fera comme l'aller, en chanson. Sauf pour les petits qui, épuisés de fatigue, se sont endormis sur nos genoux.

Dîner pizza.

14/06

Alain et Colette vont à la poste pour chercher un colis envoyé pour Joëlla en Avril. Mais comme il faut payer des droits de douane pour retirer le colis, elle n'avait pas pu aller le chercher. Mais le colis est retourné en douane. Ce n'est pas grave, on pourra le récupérer demain.

Ensuite nous nous retrouvons chez les sœurs de l'hôpital Androva pour leur remettre une subvention de 110 €. Ces sœurs s'occupent des indigents de l'hôpital, leur fournissent médicaments, nourriture, soins d'hygiène...

En effet, tout est payant, le lit, la nourriture et même le papier toilette. Alors un peu d'argent est toujours le bienvenu.



Nous prenons également rendez-vous pour aller voir la petite Suzette, opérée d'un bec de lièvre il y a quelques années grâce au parrainage des élèves infirmières d'Evreux.

Le soir, RDV avec Jimmy, le papa d'Hantaoa, 13 ans, soignée de la leucémie en 2004 avec un traitement apporté par LYO. Elle est maintenant en rémission complète. Jimmy accepte d'être le 2^{ème} référent de Morafenobe et de participer au comité de gestion.

Et re-dîner brochettes. Oui, nous aimons ça et c'est tellement convivial.

15/06

Debout 5H30. Nous partons par le bac de 7H30 pour Katsepy. Rado, le chauffeur de taxi est super sympa. Comptable, il a perdu son travail à cause de la crise. S'est acheté une vieille R21 et fait le taxi de nuit pour nourrir sa famille. Il deviendra notre taxi attitré.

Journée repos à Katsepy. Logés en bungalows, repas de poissons, camarons, escargots de mer, poulet coco et pain perdu le matin. Un petit break nous fait du bien.

16/06

Visite du phare avec un gamin de 15 ans comme chauffeur de taxi.

Et nous voyons nos premiers lémuriens.

Séance photos obligatoire.



16H00 retour à Majunga par le bac avec un groupe de lycéens de Tana. A la demande du proviseur, on passera le voyage à parler avec eux pour qu'ils perfectionnent leur français.

Retour dans notre quartier. Hé oui, Tsaramandroso est devenu notre quartier. On a nos petites échoppes où on se fournit le pain et le beurre (margarine) pour le petit déjeuner du matin, la THB et l'eau pour la soif. Bon, c'est souvent Cédric qui est de corvée pour les courses. Mais en fait c'est pas vraiment une corvée.



Le soir, Cédric emmène les cinq grandes filles manger des pizzas et des glaces. Pour elles, c'est encore un jour de fête. Elles se sont toutes faites belles.

Annick, Dominique, Colette et Alain se font un petit resto tranquille.

17/06

8H00 RDV chez le fabricant de maquettes de bateaux. On passe commande de 7 bateaux pour l'association. On récupérera tout Samedi.

10H00 Les Pattin 's partent avec Sœur Louise pour Marovoay pour voir la petite Suzette, opérée d'un bec de lièvre.

La maman est veuve. Elle habite avec sa fille dans une maison sur le terrain de son père adoptif. Elle travaille dans une plantation de riz pour 1 € / jour mais sa belle mère lui prend tout ce qu'elle a. Va falloir faire quelque chose pour elle.

Quant à la petite, elle est très vive et très mignonne. Une nouvelle opération sera nécessaire pour finaliser la reprise de ses lèvres.

Le parrainage y pourvoira.



Pendant ce temps, Alain et Colette font quelques courses pour Béma, le filleul de Dominique, Shorts et Tee Shirts.

18/06

Matin, visite de Nirina, la maman adoptive de Béma. Elle a 3 enfants à elle et 3 enfants adoptés. Elle est quasiment sourde. Il faudra la faire examiner et voir si une opération est possible. Elle fait des paniers pour gagner sa vie.

Ils vivent à 7 dans une pièce dans une maison en tôle. Le toit est percé. Sa maison est propre.

Nous sommes venus avec des brioches, du chocolat et du Fanta orange.

Et bien, Nirina commence par nous servir du Fanta alors que c'est pour eux. On a beau être pauvre, on en oublie pas pour autant les bonnes manières.

Les enfants se font un régal des brioches, qu'ils trempent dans le Fanta parce que ça doit être meilleur.

Quant à Béma, il est heureux avec ses habits. C'est certain, il va partager avec son frère..

Voilà encore un moment de sourires et de bonheur.

Et nous aurons du mal à retenir nos larmes au moment de se quitter.



Nous partons ensuite chez Modeste, l'infirmier du dispensaire de Morafenobe.



En route, nous rencontrons une femme qui pêche des poissons dans les égouts avec un panier. Ses enfants pêchent aussi. Elle nous propose d'en acheter. Mais voilà, nous sommes invités à déjeuner chez Modeste, alors nous sommes obligés de refuser !!!

Dur dur. Nous avons du mal à imaginer que la misère puisse aller jusque là.

Déjeuner avec Modeste. Annick fait le point sur Morafenobe.

Le soir, départ pour le parc national ANKARAFANTSIKA avec Rado, notre chauffeur attiré.

19/06

2^{ème} journée de repos. Visite du parc à la recherche des lémuriens. Mais nous n'en trouverons pas un. Juste 2 ou 3 lémuriens nocturnes qui dorment dans le creux d'un arbre. Par contre, beaucoup d'oiseaux et des bébés iguanes.

Visite des marais, mais là non plus, pas de crocodiles. Bien, ce n'est pas le bon jour, mais ce n'est pas grave. Les paysages sont magnifiques.

Le soir, RDV avec Rado sur le parking du parc. C'est lui qui nous montrera des lémuriens qu'il a observé sur le parking en nous attendant. Séance photos et retour sur Majunga.

Dîner brochettes comme souvent. Ce n'est pas compliqué, pas cher et c'est bon. Alors pourquoi se priver.

Nous rencontrons une petite fille qui mendie de la nourriture. Nous l'avions déjà vue avant. Katie, la petite fille de Georgette va l'interroger. Elle a 8 ans. Elle passe ses nuits à mendier avec sa mère et sa sœur. Katie retrouve la mère, un peu affolée par les questions des vazahas.

Katie se renseignera sur la véritable situation mais les enfants seront certainement candidats au parrainage pour pouvoir être scolarisés.

20/06

Lever 5H30. Nous devons être à la station de taxi brousse à 7H pour le départ vers Tana. Georgette est là. Joëlla et Narcia sont aussi venues pour faire les adieux. Moment toujours difficile.

Joëlla ne peut retenir ses larmes, "Mais ne t'en fait pas, nous reviendrons".

Nous voilà partis pour 12 heures de taxi brousse.

Cette fois nous roulons de jour. Nous pouvons apprécier les paysages.



Arrivée à Tana à 20H45. Nous passons la soirée chez Mamie Noëlle, la grand-mère d'Hantaso, la petite qui a été soignée de la leucémie.

Puis nous nous rendons à notre hôtel.

21/06

On voit notre premier caméléon dans la cour de l'hôtel, séance photos.

Un taxi brousse doit nous prendre à 12H à l'hôtel pour aller à Antsirabe. On partira finalement à 13H.

Nous sommes 18 personnes dans le taxi. Un peu serrés, mais on prendra encore 2 personnes en route. Cédric a un peu de mal à caser son 1.90 m.

A l'arrivée, une vingtaine de pousse-pousse courent derrière le taxi brousse pour prendre la course. Mais Guy, le référent d'Antsirabe doit venir nous chercher. Ils sont tous très déçus.

Et là, au milieu du brouhaha, apparaissent deux gamines qui nous demandent des vêtements. Colette donne un pull à chacune.

Un grand sourire, un grand merci et elles s'en vont sans rien demander d'autre. Evidemment cinq minutes après ce sont 10 gamins qui nous entourent pour avoir aussi des vêtements. Quoi de plus normal. Il fait 12°. Ils sont vêtus de haillons, nu pieds. Le sac que l'on a pu ouvrir ne contient quasiment que des vêtements d'adultes. On trouve quand même quelques pulls pantalons et



écharpes. Les enfants sont radieux. Séance photos pour immortaliser ce moment de bonheur dans ce monde de misère.

Les "merci" et les sourires sur les visages tout sales des enfants sont notre récompense.

Un homme nous remercie aussi avec un grand sourire parce que, dans cette bande de gamins, il a ses enfants. Il ne demande rien d'autre.

Difficile d'imaginer qu'on puisse donner autant de bonheur en distribuant simplement quelques fringues.

Guy vient nous chercher pour nous emmener à la pension "Les Géraniums". En voiture, tristesse et bonheur se mêlent dans nos têtes.

Le soir, dîner chez Guy, crudités, poissons, zébu, riz, ananas. C'est un repas de fête.

22/06

Petit déjeuner et réunion avec Guy et Marie-Claudine (les deux référents d'Antsirabe) pour faire le point des parrainages et un rappel du règlement.

Deux enfants ne sont plus à Antsirabe. Leur mère les a envoyés ailleurs pour ne plus s'en occuper. Impossible pour les référents de faire le suivi scolaire. Décision est prise d'arrêter le parrainage.



Ensuite, nous allons voir la maman de Tahiry, la filleule d'Alain. Elle tient une petite boutique d'alimentation à la sortie d'Antsirabe. Nous retrouvons Tahiry à la sortie de l'école le midi. Très timide, comme toujours lors de la première rencontre. Rendez-vous est pris pour le soir pour aller acheter quelques vêtements.



Guy nous ramène au centre d'Antsirabe.

A peine descendus de la voiture, nous voilà entourés de vendeurs de rue, colliers, pierres, maquette de pousse-pousse. Beaucoup de femmes connaissent Annick. Et la discussion se fait dans la rue.



A gauche, Natacha, Lucien et leur grand-mère (qui décéda subitement la semaine suivante)



Déjeuner dans un petit resto. A la sortie, nos vendeurs nous attendent. Ils nous accompagneront tout l'après-midi pendant que nous faisons les courses. Colette a emporté un sac de vêtements et le distribuera dans la rue pour le plus grand bonheur de nos vendeurs. Elle demandera par la suite à Annick de retrouver un de ces enfants pour le parrainer.

Et vous connaissez Annick, C'est chose faite.

Nous allons ensuite dans une école voir quelques enfants parrainés.



Les jumeaux Fitahina et Notahina



Marie Olivia



Nicolas



Toute la famille



Rijantenaïna



Rivo

Le soir, nous retrouvons Tahiry pour l'achat de quelques vêtements.

Puis nous allons voir Ando une candidate au parrainage que nous a proposé Guy. Elle a 6 ans et ses notes en classe sont exceptionnelles. Son papa est décédé il y a un an et demi. Sa maman est couturière, mais vu la crise, elle n'a quasiment pas de commande. Ils vivent à trois dans une pièce minuscule. Son frère Rado fait la traduction. Il a 16 ans et est en terminale. Elève brillant, il veut faire des études de droit pour être magistrat. Un parrainage permettrait à la maman de ne pas avoir de soucis pour la scolarité de sa fille.



Au moment de partir, l'émotion est si forte que la maman ne peut pas retenir ses larmes. Dominique se portera volontaire comme parrain.

Retour chez Guy. Dîner

23/06

8H45 départ pour Tana. Le taxi brousse est plein - 20 personnes – C'est bien, on est calé. Pas de danger de bouger dans les virages.

La vallée d'Antsirabe à Tana est très riche. Culture de légumes, riz, prairies. C'est le grenier des plateaux malgaches. Dommage, tout le monde n'a pas une petite échelle pour accéder au grenier.

Arrivée à Tana à 11H45.

Déjeuner à l'hôtel.

On retrouve Sahoby, la filleule d'Annick, et son frère Onitra (Pierre). Annick donne ses petits cadeaux.

Nous allons faire des achats sur un marché de Tana, articles pour LYO et cadeaux souvenir. C'est Sahoby qui négociera tous les prix, facile pour nous.

Le soir, dîner à l'hôtel, Sahoby et Pierre sont restés avec nous. C'est le dernier soir alors nous nous faisons un petit repas de fête.



24/06

C'est fini, taxi pour l'aéroport. On attend la voiture. On attend chez Mihaja pour récupérer des affaires que nous ne trouverons pas. Et on finit par enregistrer les derniers.

Au revoir Madagascar. Tu nous as donné beaucoup d'émotions et de bonheur. Mais ne t'inquiètes pas nous reviendrons bientôt. Veloma.

Dominique, Cédric, Colette et Alain.

Un grand MERCI à Annick pour nous avoir guidés pendant ces deux semaines.

Un grand MERCI aux Malgaches pour leur gentillesse et surtout un grand MERCI aux enfants pour leurs sourires.